

NUMERO 10 Ots.
SUELTO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
PLAZA DEL OLIVAR, 3



CULTURA OBRERA

SEMANARIO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA, ÓRGANO DEL ATENEO SINDICALISTA
Y DEL SINDICATO DE TRANSPORTES MARÍTIMOS Y TERRESTRES

APARECE LOS SABADOS

AÑO II

Núm. 58

No se devuelven los originales ni se sostiene
correspondencia sobre los mismos.

Palma de Mallorca 14 de Agosto de 1920

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Palma. 0'30 Ptas. al mes
Fuera de la Capital 1'00 " trimestre
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas
Suscripciones al extranjero. 5'00 pts. anual

— CONFERENCIA —

El domingo próximo, día 15, a las diez y media de la mañana, dará una interesante conferencia el profesor racionalista y consecuente propagandista ácrata compañero MANUEL BADIA, desarrollando el tema

SINDICALISMO Y ANARQUIA

El acto tendrá lugar en el «Teatro Victoria», Santa Catalina, en el cual quedan invitados todos los palmesanos de ambos sexos, sin distinción de matices.

¡¡NO FALTEIS TRABAJADORES!!

A RAIZ DE UN ATENTADO

Si no fuera por los aullidos y lloriqueos hipócritas que continuamente lanza la prensa mercenaria, no diríamos una palabra referente a la muerte del tristemente célebre Conde de Salvatierra, pues para nosotros es un asunto de poca monta la muerte de un ex-gobernador, (ya que la humanidad no lo echará de menos) máxime cuando diariamente contemplamos víctimas que perecen en nuestro campo del trabajo en aras de la ambición y del egoísmo capitalista, víctimas que en vida fueron mucho más útiles que no lo fuera la que ahora ha hecho gimotear tanto a los plumistas de *perra gorda*.

Si pensáramos comentar el trágico fin acontecido al señor Laborde, lo haríamos de muy diferente manera que no lo ha hecho la venal prensa burguesa, pues nos desataríamos en acusaciones, no contra el hecho en sí, sino contra los verdaderos responsables que con su desatinado proceder, son los únicos inductores de que éstos se realicen; no lo hacemos porque en estos momentos, precisamente, sale unísono, del

corazón del oprimido pueblo español, un formidable grito de protesta contra la coacción ejercida por los de arriba con los oprimidos, la cual hace que éstos, viéndose acorralados, tomen lo que se ha dado en llamar justicia por su cuenta.

De todos es conocida la nefasta y desacertada actuación del señor Maestre al frente del gobierno civil de Barcelona, como igualmente la campaña tendenciosa de la prensa corrompida, para que éste continuará ensañándose más, y encarcelara a honrados obreros con el ilusorio pretexto de acabar con el Sindicalismo. Las campañas de esta prensa, servíanle de aliciente para perseguir, cada vez con más encarnizamiento, a los militantes obreros.

Todas las injusticias, todos los atropellos, todas las medidas arbitrarias empleadas con la mayor impunidad por el que en vida había empeñado en hacer pequeño a Neron, para que la historia le cediera una página más brillante aún que la que dedica a los tiranos más empedernidos de an-

taño, eran aplaudidas entusiastamente por esa prensa alcahueta; sin que el lamento de las esposas, los ayes de las madres y las lágrimas de inocentes criaturitas faltas de pan, fueran suficientes para sublevar el corazón empedernido de los plumistas serviles que hoy tantas protestas de sentimiento lanzan sobre el cadáver del infortunado Maestre Laborde.

No creemos, ni podemos creer, que la muerte del Conde de Salvatierra, haya hecho derramar ni una lágrima a los que no se inmutan por nada cuando de hacer sufrir al pueblo se trata; no pueden tener sentimientos humanitarios los que aplaudían las medidas rigurosas que empleara éste con hombres que no habían cometido más delito que el de ser mucho más honrados que los que ejercen la profesión de periodistas a sueldo de la burguesía.

Las lágrimas que pretenden derramar son como las del cocodrilo, que llora para cojer su presa; ellos como el gran lagarto, lloran para lanzarse sobre el Sindicalismo que han escogido como

víctima, al que pretenden manchar con su baba inmunda y asquerosa. No lo conseguirán. El Sindicalismo no tiene en su seno bandas de asesinos como las que tiene o ha tenido la Federación Patronal de Barcelona; no tiene ningún barón de Koennig, no sostiene, ni puede sostener, a ningún chulo de burdel como lo era el mallorquín; no ha cobijado nunca a ningún espía como Bravo Portillo; en la sombra de su bandera no pueden cobijarse los malvados, pues en ella solo se leen estas dos palabras que tanto asustan y aterran a la gente llamada de orden: **Reivindicación Proletaria**.

Si fuera posible aniquilar y abolir el Sindicalismo, no por eso desaparecerían lo que se ha dado en llamar «crímenes sociales», no; para desaparecer, es necesario desaparezcan las causas que producen estos efectos, las cuales radican en el seno del presente estado social. Mientras haya quien atropelle y haga sufrir al pueblo trabajador, se desarrollarán estas sacudidas violentas que cuesian la vida a seres humanos. Cambiad el presente e injusto estado social, en el que unos mueren de hartazgo mientras otros no se pueden llevar a la boca un pedazo de pan, con otro más justo y más humano, y habreis contribuido eficazmente ha que desaparezca lo que vuestra osadía llama «crímenes del Sindicalismo»; y que la historia los bautizará con su verdadero nombre, o sea, **CRIMENES DEL ESTADO CAPITALISTA**.

Al conde de Salvatierra lo ha muerto el dolor, la miseria, las lágrimas que hiciera derramar a inocentes criaturitas en su paso por el gobierno civil de la Ciudad Condal. Aun que os pese, hipócritas y venales, siempre hay alguien que recoge el dolor, la miseria y las lágrimas de inocentes criaturitas del pueblo, y hace con ello una mezcla, tan y tan sólida, que allí donde la dirige hiere y

troncha vidas humanas; de esta mezcla seguramente eran fabricados los proyectiles que eliminaron del mundo de los vivos a Maestre Laborde y a su infeliz cuñada, para los cuales hacemos votos para que la tierra les sea leve.

El abandono educativo en la mujer

Despertad inteligencias dormidas, romped las cadenas, arrojad la opresión, ocupad el sitio que os pertenece para la redención.

¿Qué es la mujer en la actual sociedad? Son seres inconscientes, sin derechos, sin inteligencia, objetos de lujo o miserias, supeditadas perpetuamente, al capricho irreverente del macho.

El hombre de la idiosincracia más enérgica, de voluntad más firme, de constitución más desarrollada que la mujer, dominó en sus primeros tiempos de vegetación en la tierra, a su compañera, convirtiéndola en cosa, esclavizándola, haciéndola un objeto asequible, de sus desenfrenados y egoístas apetitos.

Obligada la mujer por la fuerza, a obedecer, con sumisión y reverencia, a su compañero el hombre, tuvo que reconocer, una líquida superioridad de conocimientos que están muy lejos de ser una realidad.

Siendo la mujer un ser racional, estando formada por los mismos materiales naturales que el hombre, reuniendo sus condiciones fisiológicas (excepto la generación), idénticas funciones e iguales resultados, ¿qué motivos hay para reconocer a la mujer inferiores aptitudes? ¿No redundaría esto en nuestro perjuicio?

Ahora bien: Si la mujer es nuestra madre, y el hombre es su padre, nuestros hijos sus hermanos, y sus hermanas nuestras hijas, ¿no estamos plenamente identificados con ellas? ¿No les hemos transmitido nuestra sangre y temperamento? ¿La fisonomía del nacido no se parece muchas veces al padre y otras a la madre? ¿Porqué no han de tener probabilidad de aptitudes ambos sexos?

Los seres humanos en general, sienten una predisposición más o menos señalada, o una inclinación hacia una profesión determinada.

¿No es esto una consecuencia natural del ambiente en que nos desarrollamos?

La mujer al igual que el hombre cuando nace, no sabe nada, todo lo ignora.

Si no se progresa, y se continúa durante su crecimiento, sin instruirlo, sin educarlo, es natural y lógico comprender, que, cuando llegue a su máximo desarrollo, señale una notable inferioridad intelectual y a un físico con respecto al hombre.

¿Es acaso culpa de la mujer? no: Es de los medios que la han colocado los hombres, que no dejan que esta se desenvuelva libremente?

Analizando, haciendo considerandos sobre este tema, decimos que la mujer posee un cerebro que piensa, y por lo tanto es apta, enérgica e inteligente, para descifrar los más complicados arduos y enigmáticos problemas de la vida humana.

¿Por qué ese desprecio a la mujer? ¿Qué motivos tenemos para dominarla? ¿Cuál para no educarla?

Si la mujer estuviera instruida, ¿No sería en beneficio de los pequeños?

¿Qué ocurre ahora? Que la mujer ignorante, despreciada, abandonada, viéndose impotente para luchar por sus niños, ha de venderse al primer postor, entregándose en los brazos de la inicua prostitución.

He ahí el final de nuestra madre la mujer, el ser más bello, más sublime, más grandioso, la compañera de nuestros ensueños, glorias y pesares, la amante de nuestros hijos, la amamantadora de nuestros padres, escarnecida, envilecida, villipendiada, por el cieno y podredumbre de la corrupción social.

Acaparada por el hombre (su amo) por dogmatismos religiosos y por la inconciencia, no podemos considerarla en condiciones para la lucha, puesto que es un cero en la humanidad.

Más, colocándola en la misma esfera que el hombre, estando reintegrada en su órbita, luchando en iguales condiciones, su cerebro dará los mismos resultados, idéntico funcionamiento, iguales procedimientos, recíprocos beneficios.

Hay que enaltecerlas, ennoblecerlas, dignificarlas, instruyéndolas, educándolas, despojándolas de supersticiosos y fantásticos fanatismos. Debemos eliminar sus errores y prejuicios, encauzándolos, predisponiéndolos en los nobles y justicieros senderos de redención humana.

Esa es la labor a realizar, considerar a la mujer una igual, una colaboradora de los progresos, de regeneración universal.

Se engrandecerá la ciencia, beneficiará al hijito, será un ser consciente con voluntad propia, obrando en sus actos, con pleno conocimiento de causa.

Preparémonos, elaboremos todos cohesionados, dirijamos nuestros esfuerzos a este fin, puesto que la emancipación de la mujer es la del hombre, y por lo tanto la de toda la humanidad.

Benedicto Puig

«Centro Instructivo Obrero»
Valencia 4 Agosto 1920.

BIENVENIDO

El miércoles último vino a Palma el compañero Manuel Badía (profesor racionalista de Barcelona) el cual ha pasado a esa para dar algunos actos de propaganda pedagógica y sociológica, a fin de inculcar a las masas proletarias el sentido verdadero del puesto en que hemos de actuar para conseguir el bienestar general.

El compañero Badía, ya el año pasado vino a deleitarnos con su palabra fluida de sentimiento paternal. Avezado a inculcar a las mentes infantiles la verdadera trayectoria para llegar a ser un ciudadano consecuente, libre de las pequeñeces que rodea a todo ser humano, no es de dudar que sabrá imponer de manera rotunda y grandilocuente, a las mentes de los trabajadores las sanas doctrinas que nos han de llevar a una sociedad que

su constitución ha de ser modelo para las generaciones presentes y futuras.

Bienvenido, compañero Ba-

dia, que su estancia entre los compañeros mallorquines os sea grata y fructífera.



LA REVOLUCIÓN RUSA ANTE EL SINDICALISMO

La revolución rusa es indiscutiblemente el hecho más trascendental de toda la historia de la Humanidad. No existe otro acontecimiento histórico que le supere. Únicamente la Revolución francesa puede compararse, aun cuando su importancia es visiblemente muy inferior. En el 93 quebró en definitiva el mundo feudal y advino la era de predominio capitalista que ha monopolizado el gobierno del mundo hasta los momentos presentes. En cambio, la Revolución bolchevista además de haber hundido el régimen burgués de Rusia ha puesto en pie de guerra al proletariado de todo el mundo que se levanta audaz para derrocar para siempre la concepción capitalista de la sociedad.

La dinámica espiritual engendrada por el magno hecho de Moscovia es de consecuencias enormes. Las falanges populares se levantan impávidas dispuestas a dar la batalla final para asentar el mundo sobre bases de mayor justicia. El hecho ruso ha intensificado el ansia de las convulsiones para establecer una nueva organización. Ya no son las pequeñeces burguesas que encarnan las luchas políticas, las que hoy concentran el esfuerzo y el interés. Se ha encendido una inextinguible hoguera de voluntades fuertes que piden a plazo breve la instauración de una nueva constitución social. Se lucha con ardor por la conquista total de los dominios humanos. Ha surgido en una palabra, la Nueva Era en la que debe brillar un sol nuevo sobre una tierra redimida de todos los pecados y los crímenes cometidos sobre ella.

Este ímpetu ha sido engendrado por el hecho ruso. Tan enorme es su influjo que trasciende por toda la faz del planeta.

Sin embargo, la Revolución rusa no requiere una adhesión incondicional. Por grande que sea la obra realizada, precisamente porque es fruto de un estremecimiento en el que se han manifestado fuerzas potentes que entrechocándose le han dado una determinada orientación, no está exenta de equivocaciones y errores. Lo racional ante ella, pues, no es adoptar una postura de dogmatismo puro aceptando todo cuanto el bolchevismo ha llevado a cabo. Es más acertado entrever los flacos para corregirlos, elevando sobre los principios básicos y sobre la labor de los Soviets una doctrina purificada por el cúmulo de enseñanzas y experiencias que nos ha proporcionado la Revolución maximalista.

El Sindicalismo, al contrastar la obra de los bolcheviques, no lo hace por mero prurito de crítica o por una filosofía sistemática del no conformismo, si no por un alto interés de depuración doctrinal. Le mueve a ello un deseo ferviente de concretar una ideología libre (ya de engaños potenciales. En este sentido, todo cuanto desde el campo sindicalista se exponga en torno del sistema bolchevista ha de

ser considerado no como una réplica a los ensayos de los revolucionarios rusos, sino como contribución a un esclarecimiento de principios.

Ha de partirse de la base que la Revolución rusa se ha hecho ajustándose a las ideas marxistas. El Sindicalismo, por tanto, no podrá conformarse jamás con un régimen levantado sobre tales fundamentos. Aun cuando dentro del Sindicalismo haya una fuerte corriente marxista, la influida por Georges Sorel, el núcleo principal, el de mayor fuerza expansiva, ha recibido su inspiración del anarquismo, y no podrá avenirse a intentos cuyo móvil ideal está tan en desacuerdo con la esencia íntima de la doctrina sindicalista.

Los rusos, adoptando fielmente la idea del centralismo preconizado por Marx, han convertido a Moscu en centro de toda Rusia. El Estado socialista que se ha levantado sobre los escombros del Estado capitalista se sobrepone al individuo. Así, Estado y centralismo ahogan la libertad individual y la completa independencia de las regiones que pasan a ser rodajes de la máquina monstruosa. Y es que la Revolución rusa ha sido hecha por el socialismo, el cual no supo incorporar nunca a su ideario la fórmula sindicalista para destruir el Estado y organizar admirablemente sin él la economía.

El instrumento principal que el bolchevismo ha empleado para su triunfo ha sido el soviét, el cual no es otra cosa que una asamblea mayor o menor de trabajadores que deliberan. Es decir, el soviét es a la Revolución lo que los Parlamentos al régimen capitalista. Se trata del club de la Revolución francesa amoldado a las circunstancias de Rusia. Pero el soviét que en el momento de conquistar el poder puede tener gran eficacia, la pierde luego cuando se trata de organizar los procesos económicos. No son entonces agrupaciones para perorar lo que precisa; no son discursos y palabras lo que en aquella hora hace falta. Para montar la nueva economía hace falta instrumentos adecuados que dirijan el trabajo e investiguen las cuestiones afectadas por la producción, distribución y consumo. Rusia ha llegado a una tremenda desorganización debido principalmente a la falta de estos instrumentos que se encargaron de imprimir un rápido funcionamiento a la economía. El Sindicalismo levanta frente al soviét el sindicato único con capacidad suficiente para servir para la lucha en la hora del asalto y luego igualmente para coordinar el esfuerzo colectivo encauzándolo por los derroteros de un nuevo sistema de producción e intercambio.

El fracaso de la Revolución comunista de Hungría y el de la Comuna fué en gran parte debido a las dificultades para organizar la economía. Un exceso de verbosidad dificultaba la obra positiva, la acción, el trabajo. El Sindicato no es un parlamento, es la agrupación racional de productores, unidos de tal modo que pue-

dan encargarse en cualquier momento de todos los procesos económicos. Sin él una revolución social tendrá que vacilar mucho antes de constituirse en definitiva. Con una organización amplia y completa de sindicatos únicos la revolución es indestructible. Queda asentada sobre la roca viva.

JOAQUÍN MAURIN

El indio de Europa

Así titulaba su artículo de fondo un periódico francés allá por el año 1900, titulado irónicamente al campesino español (salvo raras excepciones) de representar realmente el triste papel de «el indio de Europa», aduciendo argumentos tan aplastantes y lógicos que no era posible refutarlos en buena ley; pero hoy, felizmente, serían injustos e inadmisibles los tales argumentos y atrevidas apreciaciones del referido periódico si estudiamos serena y desapasionadamente los cambios un tanto radicales que se han operado en algunas regiones del Norte y Levante de España, y singularmente en la del Sur: Adalucía la bella.

Los turdetanos de nuestros días, de carácter alegre y astuto, aunque caballeroso, que hace menos de cuatro años se contentaban con tres o cuatro reales de jornal diarios y su sabroso y refrescante gaspacho, su plato favorito de verano, (salvo en la fatigosa estación de la siega que se elevaba hasta ocho o un poco más, lo han transformado, por su gallarda actitud, en doce y hasta quince pesetas por día?, disminución de horas de labor y otras ventajas dignas de todo encomio, que sin su formidable y férrea socialización no hubieran hecho efectiva semejante mejora, despreciando valientemente los santos y buenos oficios, pláticas, sermones y otras ridiculeces por el estilo a que les brindaban los conductores de almas terrenales por encargo sub-génesis los empedernidos extranguladores burgueses; y una vez desembarazada la pesada carga de tanta superstición e ignominia que gravitaba sobre ellos y ellas y tomando por la borda, y haciendo caso omiso de los insulsos consejos de los encubridores del burgués y rompiendo las duras cadenas que les aprisionaban y saltando por encima de sus alcachuetas y repugnantes tiranías y obrando como hombres machos y no como infames castrados, han sabido bríosamente enroscar aquella dura cadena en el mismísimo cuello del que fué su amo, como supieron cambiar, los papeles los esforzados y valientes jornaleros rusos para con sus verdugos, esto es, de esclavos y siervos convertirse en amos y dueños de la Rusia zarista.

Los tales hechos históricos no rezan ni pueden aplicarse a los ilotas balearicos, mientras éstos se mantengan aislados y entregados a sus propias fuerzas y por ende desocializados respecto a los demás pueblos, porque sin sociedades democráticas de resistencia que los ampare y luche con ardor, sería estéril el esfuerzo contra el burgués; mientras no se declare abiertamente contrario a esas costumbres populares y arcaicas; a esas costumbres, religiosas, políticas, económicas, etc., que aun practican hipócritamente junto con su ruda y torpe compañera; mientras no abandone en absoluto esos vicios y hábitos primitivos que le hace en cierto modo incivil, y los convierta en oclables y culturales, despoja dos de to-

da hipocresía y fanatismo, que son los monstruos de la conciencia, y, finalmente, que se adapte más a la liberalidad y refute tanto egoísmo.

Entonces tendrá derecho a los beneficios de los demás compañeros mundiales y podrá ostentar el honroso título de hombre libre.

Felanigense

Ateneo Sindicalista

Este Ateneo celebrará junta general extraordinaria el lunes, día 16 del corriente, a las ocho de la noche, para tratar asuntos de muchísimo interés.

Se suplica la asistencia de todos los asociados y simpatizantes,

El Comité.

Las dos dictaduras

En estos momentos de perenne expectativa y de perjudicial desenlace para los que no haciéndose cargo del doble valor que representa el producir sin derecho a consumir, y de la jauría clericalista que lanza estúpidos y ridiculos anatemas para los parias desheredados, por los usurpadores de los que no tienen derecho a disfrutar nada de lo que hacen uso; se agitan dos homogéneas tiranías.

La una, es la dictadura blanca, la alcachuetas de las instituciones arcaicas, defensora acalorada de la inquisición carcelaria y militarista, encubridora de la chusma negra, aliada incondicional de la burguesía y, por lo tanto, encubridora de sus crímenes y felonías; compañera inseparable del caciquismo y causante de la ignorancia del pueblo, y de las calamidades y miserias del mismo.

La segunda es la dictadura roja de los expoliados, de los mártires de la vida, de los trabajadores conscientes, de las masas irredentas, de las juventudes exaltadas, de las turbas vengativas y de las reivindicaciones proletarias.

La primera por donde pasa nada respecta, todo lo arrolla en su avance. Durante su estancia en una localidad las ordas ingenuas defensoras de los principios reaccionarios y anticuados, se disaminan por la población y dejan grabado en el corazón de los moradores de la misma, un recuerdo imborrable del terrorismo de las atilescas huéspedes del privilegio y de la injusticia.

Como memoria en su retirada, enfurecidos, coléricos los soldados blancos, incendian las poblaciones después de haber desvalijado las viviendas y ametrallado a sus desdichados habitantes. Las mujeres, y aun niñas, son violadas indecorosamente, delante de sus padres amarrados e imposibilitados de salvar el honor de sus hijas y la dignidad de sus compañeras.

En cambio, la dictadura de Lenine, ha implantado la equidad y la libertad entre sus compañeros, ha favorecido la ciencia y el arte, y considerando el trabajo un factor imprescindible de la vida, lo ha hecho obligatorio. En una palabra; si las naciones ententistas no pusiesen en práctica su rastrera política de egoísmo y opresión, gozarían los obreros comunistas rusos de un bienestar que quizás no esperaban.

Los blancos con su tiranía son los de-

generados, los sodomitas, los descastados, los explotadores, los corruptores de nuestra inteligencia, los gandules, los incapaces y los animales de pluma.

En la segunda caben todos los pensadores, los artistas, los obreros de sano juicio, los escritores no corrompidos, las mujeres y los niños.

Los privilegiados y los pusilánimes que permanezcan en la primera serán barridos en plazo breve y castigados por las redentoras divisiones maximalistas que vengarán a nuestros mártires, y darán su

merecido a estos odiosos victimarios, que pretenden estar más civilizados que nosotros. Los anarquistas aun cuando repudiamos toda clase de tiranía, hacemos votos fervientes para que la bandera roja tremolada en Moscov sea adoptada por el mundo nuevo, ya que para las nuevas generaciones será nuestra Acracia un hecho consumado.

De momento imitemos a Rusia.

JOVEN ACRATA,

Barcelona 12-7-920.

ASPECTOS

LA LEY UN MITO

Es un hecho ya la suspensión, por tiempo indefinido de la ley del Jurado, en Barcelona. El gran sociólogo Sr. Dato usando de la fuerza que le da el ser primer ministro de la nación española, decreta tal absurdo. Hace retrotraer a la humanidad una infinidad de años; más no le importa, por cuanto su caletre no va más allá del tiempo de Mari-castaña.

Es un absurdo. Es más: es el desprecio sistemático a veinte siglos de civilización. Con tal suspensión engendra el precedente de que la inocencia no es nada frente a la gula que tiene quien nunca se harta de carne de presidio, de carne de patibulo. No basta tener meses y meses a un pedazo de su nación, falta de lo que es primordial para el concierto humano, que es la garantía individual personalista, para en un día cualquiera suspender indefinidamente el único baluarte que tiene para demostrar su inocencia, quien en días aciagos ve tronchase inesperadamente su libertad material. Y todo por qué? Porque olvidándose el Sr. Dato de que es sociólogo, unas cuantas entidades particulares poseedoras de todas las prebendas legislativas que da el ser y sentir reaccionariamente, han hecho sentir el peso de su fuerza sostenedora del régimen podrido en que vivimos, para de este modo ir alargando más la vida, a lo insostenible, a lo que se muere de pura consunción.

Lo grave del caso éste de dejar a merced de quien el odio es solo su dios y su norma, es que a nuestro modo de entender la cosa servirá solamente para encarnar más y más el odio que existe entre nosotros y ellos, entre tiranos y oprimidos, entre siervos y amos.

Se cree que por causa del Jurado los delitos sociales quedan siempre impunes. Van equivocados, el delito social es impune porque lo engendra el caos existente. El delito social nace... como los buenos políticos, como los grandes pensadores, los sabios, los ingenios, los beocios, etc. Quitad de una plumada (o como queráis) esa inaguantable zarabanda de deshonestidades y corrupciones públicas; quitad rápidamente los mil y mil contubernios infames que sostienen el actual modo de vivir; quitad por un momento esa desigualdad social en que a costa de muchos viven babeando su maldad encima de la gran masa, y no ya alegrándola un poco —y vereis que el delito social, ese delito, que con la suspensión de la ley del Jurado queréis matar de raíz, fenecer, se extingue, concluye... Y no solamente ese delito social que tanto os amedrenta, sino el otro, el delito usual, ese delito que vais

procreando porque de él vivis; ese delito que es el galardón, la flor de lis que poneis en vuestras casacas de sabios sociólogos del siglo XX.

Los delitos de tal especie subsisten porque la tiranía de arriba los engendra. En Rusia en tiempo de los zares subsistía, no ya en Inglaterra (aunque ahora por la cuestión de Irlanda haya víctimas a granel). En norte América casi no se conoce; en Dinamarca, menos; en Suiza ni hablar siquiera. El espíritu de aquellas colectividades burguesas, es amplio, es liberal. En España acontece todo lo contrario. La liberalidad es un crimen. Solo conceptuan lógico emplear la fuerza y el desprecio contra la demanda leal y sincera del que las enriquece. Y no contentos con tales demasias apelan a su fuerza sobornadora de los regidores de la nación para hacer privar descaradamente de una de las prerrogativas que la ley concede para fallar en Justicia e imparcialidad cuando la contienda se derime bajo la égida de la diosa Themis. Es todo un sarcasmo.

Ha prosperado tal intento hasta hacerse una realidad. Pocos son los que han protestado de tal suspensión. ¡Qué le vamos hacer! La incultura reinante y el poco aprecio que tienen de hacer oír su voz de protesta, quien tiene deber de hacerlo, ha sido la causa de que el gran sociólogo español, Sr. Dato, pueda tener en su índice de leyes tal merma de la constitución española.

EL LENGUARAZ CRITICÓN

Huelga general en Menorca

El telégrafo nos informa que en Menorca ha estallado la huelga general, en señal de protesta contra el gobierno por mantener la real orden prohibitiva de exportar calzado en Mahón y Alayor. Los Ayuntamientos respectivos, se proponen dimitir haciendo causa común con la Federación Obrera, que es la que dirige el movimiento.

De semejante actitud pudieran aprender los patronos de aquí, adictos a la tristemente célebre Federación Patronal; no obstante, creemos vana tontería esperar nada de estos energúmenos; esperar sí, pero bajezas; actos que envilezcan; rebajar el precio de la mano de obra; vejar y humillar a los obreros, haciéndoles firmar hojas. Eso sí, pero confiar que se manifiesten como hombres, como varones dispuestos a defender sus intereses, es mucho confiar. Mandar telegramas insustanciales, lacónicos, inclinar la cerviz ante el cacique y caciquillos, pronunciar in-

consecuencias y sandeces propias de balleritos de comedia, es de lo que son capaces.

Por otra parte, en este grave conflicto en que se ventila la vida de muchos miles de obreros zapateros, —pues debido a tal conflicto se puede contar por miles los que se hallan sin ocupación y sin esperanzas de tenerla se da el curioso contraste, quien mientras la Federación Obrera de Menorca, lucha abiertamente y sin embages para conseguir trabajo para los muchos zapateros que carecen de él, Largo Caballero, Secretario de la Unión General de Trabajadores, acude al ministro en solicitud de que no autorice de ningún modo, la exportación de calzado.

La Federación de Menorca que quizá pertenezca a dicha «Unión General», ¿contemplará impasible y sin protesta ninguna, el hecho de este intruso, que acreditándose una vez más de ente sistemático y a sueldo, no repara en contrarrestar un movimiento de la índole del de Menorca, sin merecerle la más mínima consideración el hambre y miseria de infinidad de familias?

De veras sentiremos se cumplan nuestros presentimiento que tomando base de la disciplina socialista, y otros adefesios por el estilo, los mahoneses con su silencio ante tal proceder se desautoricen a sí mismos. El tiempo dirá.

EL COBARDE

En un duro y viejo lecho,
la madre débil expira,
mientras que a su hijo mira
que le implora el dulce pecho.

Y los dos llorando están
sin encontrar el consuelo,
mientras que el cobarde al cielo
implora el llorado pan.

B. ALBERTÍ.

Un encargado hipócrita

Lo es el encargado de la fábrica de curtidos de D. Jaime Ros y C.^a, llamado Mateo Crespi. Pero para que la clase trabajadora se dé exacta cuenta de lo estúpido que es, relataré un caso tan verdadero como indigno.

Sería el día 21 del pasado mes, cuando dió la orden de que el 28 empezarian a trabajar 3 días por semana, y que si encontraban trabajo que lo tomasen, porque de lo contrario el patrón los despediría. Esta fué la frase gastada por dicho tarsante.

Pero lo mejor fué que un obrero llamado Antonio Palazón, encontró trabajo en la fábrica denominada «La Curtidora» quedando comprometido por 4'75 ptas. Pero al enterarse el tío canalla comunicó por teléfono a «La Curtidora» de que Antonio Palazón no ganaba más que 3'25 pesetas. Pero aún no saciados sus deseos de fiera, comunicó otra vez por escrito de que de ninguna manera lo tomasen, por ser un sindicalista revolucionario.

¿De manera Sr. Crespi que V. no puede ver a los revolucionarios? Lo siento mucho, porque tendrá que tragarse... la revolución entera.

Un Sindicalista

AVISO

Este semanario desea el cambio con toda la prensa libertaria y simpatizante, de España y del extranjero.

Huelga de zapateros en Inca

El martes de la semana pasada día 3 del corriente «La Justicia» sociedad de obreros zapateros, notificó a los patronos del oficio que enterada de que pretendían rebajar el precio de la mano de obra les invitaba a rectificar su acuerdo de rebajar el trabajo, contestando dichos señores insistiendo en su pretensión de rebajar los precios cuya rebaja oscila entre una peseta y peseta cincuenta par, dando lugar tan extrema resolución a que a partir del mismo día abandonasen el trabajo todos los obreros zapateros de Inca.

Inmediatamente dicha sociedad dió a conocer al pueblo dicho conflicto dándole estado de opinión por medio de la siguiente hoja:

“LA JUSTICIA” Sociedad de obreros zapateros AL PUEBLO DE INCA

Ciudadanos: Los patronos zapateros después de un año de inútiles gestiones para resablecer la exportación de calzado, lo único que han conseguido es dar pruebas de su incapacidad como industriales.

En Menorca acaban de obtener los fabricantes de calzado lo que no han podido conseguir los de aquí, poniendo en evidencia la flojez y estulticia de nuestros mentecatos patronos.

Esta clase patronal que no ha tenido arrosos ni inteligencia, para ir en defensa de sus intereses; que nada supo hacer contra los monopolizadores del curtido y la piel, sugeriéndose docilmente a las alzas que casi a diario experimentaban dichos artículos, ahora, no se les ocurre otro medio de resolver dicho conflicto más que en rebajar el precio de la mano de obra, esto es, nuestros salarios.

En estos momentos de verdadera angustia para los humildes de cuyo malestar nos dan perfecto indicio las frecuentes conmociones sociales, es cuando los patronos zapateros se deciden a rebajarnos, una peseta y una cincuenta por par.

No estamos dispuestos a dejar pasar semejante enormidad, sería un suicidio, queremos trabajar, pero jamás morirnos de hambre.

Sin la rebaja que pretende introducir la clase patronal, muchos obreros han tenido que emigrar porque el presupuesto de sus humildes hogares no guardaba la armonía necesaria, eran mayores los gastos que los ingresos, imaginaos lo que a nosotros nos pasaría, antes no bastaba y ahora una peseta y seis reales menos diarios, ¡el desespero!

Por todo lo expuesto, esta Sociedad ha tomado el acuerdo de abandonar el trabajo, con el firme propósito de no reanudar, hasta que los patronos desistan de sus BELLOS y HUMANITARIOS deseos.

¡Zapateros! Todos los de Mallorca comprenderéis que se trata de un caso grave, muy grave.

Este oficio, siendo una verdadera calamidad no llegando a sacar sus obreros los jornales medios que son corrientes en los demás oficios, apesar de no existir para ellos la jornada de ocho horas, pues muchos son los que trabajan doce y trece, reflexionad las terribles amarguras por que pasaría dicho gremio de salir airosos los patronos de Inca.

Una peseta o una cincuenta par menos sobre los precios actuales, haría que los pares de 3.^o se pagasen a 1113 pesetas!!! imaginaos un obrero que actualmente percibe 3 pesetas de jornal, pues para la construcción del par se necesita una jornada de trabajo; ¡cuanta desgracia para una familia que en los deliciosos tiempos que corremos tenga que sostenerse con 1113 pesetas!!! al día!

¡Zapateros! Obreros desdichados, no ya en el extranjero, sino en el mismo continente español, ¡qué dirían de vosotros si aceptarais semejante bochorno!

Zapateros de Inca: Por vergüenza, por nuestra condición de hombres, por la vida de nuestras esposas e hijos, rebelaos contra esta camarilla de patronos de instinto criminal que no reparan en mataros de hambre con sus funestos planes. Jugaos el todo por el todo, que nadie secunde al juego vil y miserable de los patronos. Es una lucha de vida o muerte; no hay términos medios; antes suicidarse que bajar la cabeza ante tamañas canalladas.

Compañeros de Inca, no os sometáis de ningún modo al capricho horroso de los patronos. Por anticipado, ¡anunciamos nuestra más severa execración contra cualquier amigo de Inca que no se muestre heroico en este combate de defensa; al amigo que desmaye, le apostrofamos, le cruzaremos la cara con el látigo de nuestras rebeldías.

CARTA

Rataplam, 1.^o de la Redención.
A la Tía Cantimplora.

Carísima compañera: Se va de mis manos un negocio que a usted le encargaría muy bien si su esposo no pusiera reparos.

Es de actualidad sorprendente, de pingües ganancias y aceptación nada dudosa para su escogida clientela.

Se trata nada menos de ejemplares de rosarios, de alta novedad, que por su esmerado trabajo y material delicadísimo, pueden competir con los mejores elementos de un Robespierre, un Marat o un Ravachol; pues están contruidos con los escogidos buecos sacados de las lindas cabezas del insigne Lenin y Trotsky, y esmaltados con márfil soviético, de mucho relieve y duración eterna y segura.

No hay que vacilar en el pedido, de lo contrario se quedaria usted con un metro de narices al ver que los frailotes y «El Adalid» se han quedado con toda la mercancía.

¡Arrée, arrée!

Además, si le parece, puedo también ofrecerle unas cuantas docenas de guantes de verdadera piel de Rusia burguesa, y afeñados por dentro con esquisita y delicada seda mejicana zapatista, con pespunte de la heroína maestra Rosa Luxemburgo, que son una monada, todo lo cual reúne condiciones más que suficientes de venta para casas piadosas y aristocráticas.

Salude al Tío Rascathipas.

EN BAÑEVERDE

EN BAÑEVERDE

Para los albañiles de Inca

Con vuestros procedimientos tan confiados, muy poco adelantareis no dando forma correspondiente a los principios de vuestra sociedad. Desde el mes de Mayo, que obtuvisteis un aumento en el jornal, no os habeis cuidado más de cultivar vuestra dignidad de hombres. Si continuais así, siempre sereis ignorantes. No reconocereis quien sois, ni a donde vais. El día que os halléis en lucha, cualquier máquina cantante, os desvirtuará el movimiento. Como seréis borregos, inconscientes e indefensos, los soplones lacayos del capital, con su charlatanería, os demostrarán lo negro por blanco y siempre fracasados sereis.

Es necesario cambiar de ruta compa-

ñeros; aprended de set hombres para el día de mañana; tomad los rayos de luz bienhechora de las corrientes modernas; siempre luchad contra los opresores para alcanzar la victoria y la completa emancipación.

Es bochornoso que los libros, folletos y actos de propaganda huelguen en vosotros, los cuales si no holgaran os elevarían intelectualmente convirtiéndoos en hombres conscientes.

Nada adelantareis como digo al principio, si no cabiais de proceder para modificar esa miserable vida que arrastrais, teniendo que recurrir a trabajar horas extraordinarias para llevar un pedazo de pan más a vuestras familias.

Albañiles sed dignos, defended las libertades y derechos que os pertenecen y aplastad la fiera burguesa que os devora, causante de nuestra miseria.

Obreros Albañiles: recibireis un abrazo de todos los demás si sois dignos y una solidaridad cortante de los hombres que luchan por la emancipación.

Antonio Bestard
Inca Agosto 1920.

AVISO

AVISO

El grupo «Los Colaboradores» de Estepa (Sevilla), pone en conocimiento de todos los amantes de la cultura, que de la rifa que tienen en proyecto, para recuperar fondos para la fundación de un nuevo paladín, defensor de la clase trabajadora, cuyos números se vendian al precio de 15 cts. en vista de que son pocos los compañeros que hacen pedidos, en lo sucesivo su precio será de 0'10, haciéndose el 10 p. de descuento en los pedidos.

Estos, al compañero Manuel Fernández Cordero, calle Lapuente, n.º 2. Estepa (Sevilla).

NOTA

«El Ateneo Sindicalista» de Palma de Mallorca, desea relacionarse con todos los grupos libertarios y Ateneos Sindicalistas de España.

La correspondencia a nombre de Miguel Rigo, Plaza del Olivar número 3, Palma de Mallorca.

Correspondencia administrativa

Barcelona.—Ramón Olmos. Recibí 15 ptas. por paquetes, pagado el número 50.

Mahón.—Sotero Pons. Recibí 10 ptas. pagado el número 51.

NOTA.—Hemos recibido 3 ptas. de un tal A. Aravita, que no conocemos. Dínos para que son y sabremos a que atenernos.

Lluchmayor.—Matias Monserrat. Recibí tu carta, conforme. Salud.

Barcelona.—José Balaguer. Recibí 1 pta. importe de un trimestre.

Barcelona.—Nicolás Cortés. Recibí 1 pta. pagado el número 58.

Barcelona.—Francisco Sabater. Recibí 1 peseta por un trimestre.

Santañy.—Jaime Obrador. Recibí tu carta; queda anotada una pta. a tu favor, pagado el número 55.

Lérida.—Grupo «Lectura Acción y Libertad», los folletos que nos pedis no podemos mandarlos porque nosotros no los editamos, nos servimos de «Tierra y Libertad» de Barcelona. Haced lo propio vosotros.

A NUESTRA PRENSA

«El Reflector» mandará cada vez que salga diez ejemplares al compañero Francisco Martos, calle Esperanza, número 4. Marinaleda. (Sevilla).

Tipografía de Salvador Calatayud